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最新财报显示，今年前三季度，汽车界热度黑马赛力斯

营业收入达231.23亿元，同比增长101.96%，而归母净利润
为-26.75亿元，张正萍作为汽车老将张兴海之子，正努力找
“钱途”。11月7日，ST澄星易主李书福之子李星星，考虑到
对磷酸铁锂电池原材料的需求，这被认为是吉利集团布局供
应链的重要一步。羊城晚报记者注意到，近期，不少已过而
立之年的“30+”“车二代”都有了新动态，在行业崭露头角。

“车二代”“正”逢其时，“星星”点灯

“30+”汽车圈二代们初长成

今 年 上 半 年 ，长 城 汽 车
（601633.SH）营收分别为 621.34
亿元，同比增长 0.33％，净利润
55.92 亿元，同比增长 58.47％。
长城汽车的营收规模与吉利汽车
相近，净利润却大幅增长。民间
有“南吉利北长城”的说法，随着
不少“车二代”步入汽车圈，他们
或将延续父辈之间的竞争。

2019 年 7 月，长城控股集团
旗下的保定爱和城教育科技有
限公司的法人代表更改为魏紫
涵，她同时也是保定爱和城教育
科技集团有限公司董事长。原
来，她是长城汽车董事长魏建军
的独生女，今年 31 岁。据接近
长城的行业人士透露，魏紫涵最
近两年已经开始进入长城汽车
并先后在多个部门工作，类似轮
岗。今年的最新一站，是长城汽
车的战略部门。

据媒体此前的报道，有接触
过魏紫涵的人评价说：除了像父
亲一样低调，为人还很干脆爽利，

“有几分魏建军的风采”。今年以

来，长城汽车经历了多次高层人
事调整。关于这些变化，有猜测
认为，这与新能源战略转型有关，
但可能也不乏魏建军有想要为下
一代铺路的打算。

记者注意到，“车二代”中还
有的在困境挣扎。原众泰汽车董
事长吴建中之子吴潇，是大乘汽
车董事长兼CEO。2019年，吴潇
作为汽车行业的代表曾获“2019
最佳新经济商业领袖”荣誉称
号。但时间来到今年10月，有爆
料称，大乘汽车生产基地遭两家
车企“瓜分”，大乘汽车因危机不
断而处在生死边缘。

在业务涉及新材料、新能源
汽车的多氟多集团，董事长李世
江之女李凌云也踏入了汽车圈，
这对父女是《2021 年胡润百富
榜》的河南“温县新首富”，但主
要财富来源于上市公司多氟多，
李凌云作为红星汽车董事长，自
2018年喊出“先养活自己才能到
市场去拼杀”的口号后，似乎逐渐
淡出了大众视野。

南吉利北长城？“车二代”或延续父辈竞争

“车二代”里，有经历一波
三折的，也有相对稳步上升的。

2001 年，38 岁的李书福创
立的吉利成为中国首家获得轿
车生产资质的民营企业；2022
年 11月，即将38岁的李书福之
子李星星拿下磷酸铁锂电池产
业链上至关重要的一块拼图ST
澄星，朝着宁德时代、比亚迪等
电池行业龙头前进。

十几岁的李书福靠向父亲
借的120元开始创业，而十几岁
的 李 星 星 被 送 往 英 国 留 学 。
1985 年出生的李星星，二十余
岁时便已成为公司的管理层。
在“祖业”摩托车事业部锻炼
后，他从 2012 年起任吉利控股
集团监事，2015 年起任领克汽
车销售有限公司执行总经理，
2016 年起任吉利集团副总裁、
吉利集团汽车销售有限公司副
总经理，2022 年起任浙江耀宁
科技有限公司（以下简称“耀宁

科技”）执行董事。
公开信息显示，此次被收购

的ST澄星是澄星集团的磷化工
产业核心企业，也是中国精细磷
化工生产和销售的龙头企业。
业内人士分析，接手ST澄星，或
是为了与其在磷酸铁锂电池方
面的布局形成协同效应，保障吉
利集团的原材料供应。

相较之下，李星星的妹妹
李妮进入吉利集团的时间不
长。企查查显示，其 17 家关联
企业大多为投资企业。虽有报
道称，她并未进入汽车行业，不
过企查查显示，去年 5月，李妮
接替李书福成为吉利旗下汽车
智能科技公司——湖北亿咖通
科技有限公司的新增董事。

目前，李氏家族在汽车领
域的品牌布局已经比较清晰：
中低端的吉利，高端的领克，以
及提供智能化服务的亿咖通科
技。由此来看，李氏兄妹的二

代之路还算顺利，智能电动或
将成为其未来发力的方向。

芯片短缺，成本增加，产能受
限……前路挑战不少。从集团内
部来看，财报显示，2022上半年，
吉利汽车实现营业收入 581.84
亿元，同比增长29%，归母净利
润为 15.52 亿元，同比下降了
34.81％，增收不增利。吉利汽车
官方回应，净利润大幅下滑主要
是受原材料成本增长及新能源汽
车比例上升带来的负面影响。

同时，由李星星领导的领
克是集团半年业绩表现最差的
业务单元，需要克服时艰。进
入2022年以来，销量、利润双双
下滑，上半年利润仅为去年全
年利润的 28.54%，1-10月累计
销量为 13.99 万辆，而去年同期
的销量为 16.96 万辆。要知道，
2018 至 2021 年其销量稳步上
升，分别为 12.04 万辆、12.81 万
辆、17.55万辆和22.05万辆。

迈出重要一步 兄妹合力拓展汽车天地

近日，中欧基金联合招商
银行、KEEP、盒马、蚂蚁财富等
品牌，围绕“养个习惯到老”的
主题，发起了跨界联名养老品
牌传播活动。

作为业内首批养老目标基
金管理人，中欧基金长期深耕个
人养老金业务，从组织架构、投

研能力、产品创设、投教陪伴等
各方面长远规划、提前布局。正
是基于深厚扎实的养老业务能
力基础，中欧基金在近期新政落
地后火速配合推进，旗下4只养
老目标基金已顺利增设Y份额，
并全部纳入市场首批个人养老
金基金名录。 （杨广）

中欧基金与年轻人
一起“养个习惯到老”

最近，新能源赛道突然杀进
一匹黑马，一度把“蔚小理”甩在
身后——AITO 问界，旗下 M5、
M7等多款汽车大卖。华为被称
作“摸着小康过河”，而小康旗下
的赛力斯则被叫作“傍上华为大
佬”。之后，业内传出奇瑞、江淮、
北汽极狐等公司“奔小康”，即与
华为以“智选”模式合作的消息。

这匹黑马的背后是一股什么
力量？赛力斯集团执行董事、公
司轮值董事长名叫张正萍，正是
张兴海之子。今年 7 月，赛力斯
成为小康股份的新名字。而在5
月，小康股份旗下全资子公司重
庆金康新能源汽车有限公司才刚
刚更名为赛力斯汽车有限公司。

小康控股创始人、董事长张
兴海曾表示，在小康的创业史当
中，公司曾用过渝安集团、小康股
份和赛力斯这三个名字，经过三
个发展阶段，但三次都“被人看不
起”。最早进入汽车行业的时候，
不被人看好；2003年与东风合资
造车的时候，还是被人看不起；这
一次改名赛力斯，仍然如此。

往前看，2020 年 11 月，华为
正式宣布与小康合作，开展智选
车业务。张正萍成为小康集团执
行董事、公司轮值董事长。2021
年 4 月上海车展，赛力斯宣布与
华为正式达成深度合作，并推出
了华为智选生态新品类产品——
赛力斯华为智选SF5。

再往前看，在2016年的美国硅
谷，有加拿大留学背景、年仅27岁
的张正萍拿着父亲给的3000万美
元，成立了一家名为SF Motors的
新能源汽车公司，当时，特斯拉刚刚
起步。2018年，SF MOTORS在
国内发布品牌“金菓EV”，后又更
名为金康SERES（赛力斯），并以小
康股份旗下的重庆金康新能源汽车
有限公司为主体经营。

当时，张正萍的创业路还不那
么好走。2019年4月，金康新能源

首款车型赛力斯SF5正式上市，原
本预计于2019年三季度量产交付，
结果再三推迟到了2020年7月，最
后销量未达预期，也影响了品牌形
象，2020年全年赛力斯SF5销量约
1000辆，十分惨淡。虽然SF5首战
告负，但这波跨国操作吸引了华为
的注意，为日后的合作打下了基础。

虽然目前在小康与华为共同
出席的重要场合上，张兴海主要代
表小康发言，但张正萍也逐渐开始
独立接受采访、主持会议。羊城晚
报记者还留意到，张兴海侄儿张正
源出任赛力斯CMO。赛力斯与华
为的成功合作，成为张正萍作为

“车二代”在造车领域的第一个实
绩，也让不少车企发现，通过跨界
合作来实现转型升级是可行的。
10 月，赛力斯汽车交付量达到
12047台，同比增长461.37%，这是
其继8月、9月后，连续三个月单月
销量破万。据乘联会最新数据显
示，赛力斯汽车更是一举跻身10
月新能源厂商销量排行榜单前十，
超越理想、蔚来、小鹏等造车新势
力，可谓正式迈入了新能源汽车造
车的头部阵营。

此外，在张正萍的带领下，赛
力斯或有意布局自动驾驶。今年
2 月，美国加利福尼亚州交通管
理局 DMV 发布了《2021 年全年
的自动驾驶测试报告》，报告中参
加自动驾驶道路测试评比的中国
公司有 9 家，其中就包含了小康
汽车（SF Motors）。

“先亏损，后盈利”已是新车
企常态，眼下，张兴海最主要的问
题还是如何找到“钱途”。从财报
来看，主要是解决增收不增利、研
发投入和营销费用较高的问题。
赛力斯发布的2022半年报显示，
上半年实现总营收 124.16 亿元，
同比增长 68.14%；上半年亏损
17.27亿元，最近的四个季度的亏
损分别为6.022亿元、7.405亿元、
8.389亿元和8.884亿元。

加快布局新能源 他引发了“奔小康”浪潮 羊城晚报记者 胡彦
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“车二代”开始在行业崭露头角 图/视觉中国
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文物“出差”也是有时限的。
《中华人民共和国文物保护

法》对文物借展的时长规定最长不
超过三年。实际上，对于类似《共
饮一江水——夜郎与南越精品文物
展》这样的临时展览，展期一般三
个月左右就结束了。三个月，是文
物的普遍“出差”时长。

邝桂荣说，某些类别文物，保
存环境的改变在一定程度上还是
会影响文物的寿命。“虽然我们肉
眼看不出来，但实际上文物的结构
会发生一些变化。所以如果文物
频繁出展，我们会让它先回到熟悉
的库房待一待，等保养一段时间再
准备下一次的出展。”

今年 6 月，广州市文物考古研
究院藏 144 件（套）文物在“出差”
北京中国国家博物馆后，便先回到
广州休整了一段时间，然后其中的
132 件（套）又在 10 月继续“出差”
贵州。“剩下的 12件（套）就是因为
出展太过频繁，需要更长的时间来
保养。”邝桂荣解释说。

漆木器“出差”机会很少，“195文物”不准出国，文物借展最长不超过三年

哪些文物才能获得“出差”机
会？广州市文物考古研究院保管
部主任邝桂荣告诉记者，不是任
何文物都满足“出差”的条件。

“一般来说，文物内涵与展览
主题具有较高匹配度是基本条
件。同时，我们还会对文物进行
评估，会挑选保存状况较好、性
质稳定且不易破损的文物去‘出
差’。”她说。此外，还要对前往
展览的展陈环境进行考查，看是
否能达到文物的文保要求。最
后，完成备案手续后，文物才允
许出库。

相比之下，漆木器等质地较
脆弱的文物“出差 ”机会比较
少。邝桂荣解释，因为广州地区
漆木器类文物出土较少，并且这
类文物对温湿度要求高。“漆木
器对湿度要求是 55%左右，而北

方地区的湿度较低，以西北地区
为例，它的湿度通常只有 30%到
40%。这种情况下，我们就不考
虑借展了。”

同时，对于有机质类文物，比
如纸质文物、漆木器、牙骨器、丝
毛棉麻类、皮革类等，它们对“出
差”环境要求较高，一般来说，只
有当对方展厅、展柜符合恒温恒
湿的条件时，博物馆才会同意将
文物借出。

根据所具备的历史、艺术、科
学价值划分，文物藏品分为珍贵
文物和一般文物。珍贵文物又分
为一、二、三级，其中，一级文物
等级最高。邝桂荣指出，一级文
物的“出差”规定也是最严格的，
需要向国家文物局报备通过才能
到外地“出差”，而其他等级文物
则没有这项特殊要求。

随着文化交流的频繁，文博
机构的引进能力和观众需求也有
所提高，文物出入境展览已不再
少见。近10年来，广东省的海外
引进展览也逐渐多了起来。南越
王博物院藏品部主任何东红说，
20世纪90年代开始，南越文物就
开始受到境外的欢迎，时常受邀
出境参展。但她说：“文物出境的
手续会更复杂，我们需要将整个
展览方案上交国家文物局，报批
通过才行。”

根据现有文物管理规定，通
过文博机构自行评估的文物都可
以 外 出 参 加 展 览 。 但 有 一 批

“195 文物”是被永久禁止出境
的。什么是“195文物”？从2002
年起，国家文物局陆续发布了三

批禁止出境展览文物目录，共计
195 件（套）。进入此目录的文
物，就被简单称为“195 文物”。
它们是中国的顶级“国宝”。

广州南越王墓出土的西汉角
形玉杯和漆木屏风构件就被列入
了首批“195文物”目录。何东红
介绍说，在1991年 10月，香港中
文大学文物馆策划举办的《广州
西汉南越王墓出土玉器选萃展
览》上，包括西汉角形玉杯共计
63 件（套）南越王墓出土的玉器
精品曾赴港展出，那是西汉角形
玉杯第一次也是最后一次出境展
览。因为过于珍贵，如今它不仅
不会再出境，没有特殊原因，甚
至都不会再离开南越王博物院，
更不参与借展。

从事文博工作多年的
邝桂荣说，文物“出差”时
的点交工作应该是最重
要也是最紧张的环节。
文物点交，即文物交接方
共同确定文物状态，对文
物的编号、名称、质地、数
量和保存状况等信息进
行仔细核对、详细记录并
达成一致的过程。

“交接双方的点交记
录里对文物的描述要保
持一致。如果有一些情
况是文字不好描述的，还
要拍照记录。因为后面
要经过包装运输、再次开
箱点交、布展、撤展，以及
最后将文物运回等流程，
文物状况如果发生改变，
有点交记录才能知道哪
一环节出了问题，可以明
确各方责任，并在以后的
工作中加以改进。”

通常来说，一张点交

桌、两本点交单、三方工
作人员都要齐备，点交工
作就可以开始了。其中，
三方工作人员中除了文
物交接方，第三方即专业
运输公司。而且，“出差”
的文物至少要经历两次
点交，一次是在出发地
（的库房），一次是在目的
地（的展厅）。

“点交十分考验眼力
和耐心。比如广州市文
物考古研究院这次借展
到贵州的170件（套）文物
中包括了大量珠饰，我们
需要一颗一颗确认珠子
的数量。而且一大串珠
饰中，可能某几颗珠子存
在磕损或者污点，这种情
况都需要有点交记录，对
它们的描述往往是比较
复杂的。”邝桂荣说，除了
珠饰，对青铜器的点交描
述也同样复杂和细致。

文物文物““出差出差””，，
有些你不知道的秘密

文物“出差”无论路途远近，
都必须根据国家《文物运输包装
规范》，来保证文物的运输安
全。因此，每次出差前的“打包”
也都是相当精细的活。

首先是用材讲究。文物先
要用无酸软纸包裹。这种无酸
纸，不含活性酸、强度高，可以更
好地保护与纸直接接触的文物
不受酸的侵蚀；然后不同的文
物根据形状、材质要用量身订
制的专用囊匣来装，囊匣用材
也需保证不会影响文物，同时
要求设计结构稳固，能防撞、防
潮；装入囊匣后，如果有多件文
物一同运输，还需用珍珠棉进行
分隔，防止囊匣之间相互摩擦碰
撞；全部打包好后，再贴上密封
条，盖上博物馆的印章，文物包
装才算完成。

除了包装很精细，文物“出
差”所乘交通工具也有特殊要
求，通常是“专车专用”，做到多
重保险。

车辆车厢内需提供满足文
保要求的短期“居住环境”，要
有温度、湿度控制系统，保证恒

温、恒湿；还要配备实时监控，
可随时查看车厢内的温湿度情
况，并根据实际需要进行调整，
比如一些书画类文物，更适合
保存在较低温度中；车载系统
可能还要求自带发动机，保证
车辆不会因熄火、加油而停止
工作；另外，文物运输车会改
用承重性好同时更为轻缓的
橡胶空气弹簧来保持平稳，减
少噪声，同时每一个包装箱也
会用安全带固定在座位上，防
止运输途中的移动可能带来
的伤害；运输车辆内也会有两
套监控系统，一是无死角的车
厢监控，可以在驾驶室随时查
看；二是车辆的GPS定位，可以
实时监控车辆位置、查看车辆
状态，包括监控驾驶员的速度、
路线等。

据邝桂荣介绍，有的运输车
辆甚至会利用“黑科技”，可以根
据文物重量不同，自动调整并控
制车体平衡。为了保证文物运
输过程平安顺利，工作人员通常
还会提前对行车速度、路线进行
规划，确保万无一失。

A 竞争上岗：状态不好不给去

B 政策保护：顶级“国宝”禁止出境

C 交接细致：“点交”考验眼力和耐心

D 精细包装：多重保险，用材讲究

E 出差时限：最长不超过三年
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自10月28日起，丝缕

玉衣、“文帝行玺”金印、东

汉陶鸮形五联罐、“万岁”

瓦当等一批文物珍品，从

广州的南越王博物院、广

州市文物考古研究院，“出

差”到一千公里外的贵州

省博物馆，在那里展开为

期三个多月的《夜郎与南

越精品文物展》。

据介绍，这批文物当

中的一部分，今年6月才

刚刚从北京中国国家博

物馆“出差”归来。文物

珍品“出差”背后的故事，

引起了羊城晚报记者的

关注。

如果你经常逛博物

馆，就会发现，展柜里经常

有那么几件文物会“请

假”——说明牌上写着“文

物外展，敬请谅解”。而经

常出差的人都知道，出门

在外诸多不便，总要做各

种准备，那这些珍贵的文

物在异地搬运时，又会有

哪些奇妙经历呢？

羊城晚报向展览主办

单位的相关负责人详加了

解，发现其中大有讲究。
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